

fuhrhandel mit Getreide, Wolle, Hanf, Flachs, Holz, Potasche u. s. w. war bedeutend. Es liefen 1803 1822 Schiffe ein und 1836 aus, und die Stadt selbst hatte über 90 Seeschiffe von 20,000 Last und versorgte Polen und die nähergelegenen Gegenden mit ausländischen Waaren aller Art.

Danzig ist eine übel gebaute, von zwei kleinen Flüssen durchzogene Stadt, mit herrlichen wissenschaftlichen und Wohlthätigkeitsanstalten (Kindelhaus) und sehenswerthem Rath- und Zeughaus. Die Befestigung ist stark, und eine Schleuse setzt weit umher die Gegend unter Wasser. Die Bauern des Danziger Gebietes waren überaus wohlhabend, viele sehr reich und mehrere Bauern wie Edelleute eingerichtet.

Im Gebiete der Stadt sind treffliche Landstriche mit großer Fruchtbarkeit.

## Europäisches Rußland.

Das ungeheure Reich (von welchem der größere asiatische Theil bereits bei Asien beschrieben ist) wird zu 87,000 Q. M. angegeben, mit 38 Millionen Einwohnern, indem man das ganze Rußland zu 340,000, ja zu 360,000 Q. M. mit 43 Millionen E., rechnet. Die Angaben des Flächeninhalts mögen vielleicht eher richtig seyn, wiewohl sie auch nicht bewiesen werden können, sondern wohl größtentheils mehr auf ohngefähre Schätzungen beruhen, aber die Angaben der Volkszahl sind ohne allen Zweifel zu hoch und gründen sich keineswegs auf Zählungen, nicht einmal auf sichere Geburts- und Sterbelisten (die letztern mangeln ganz) sondern auf sehr willkürliche und unhaltbare Angaben. (B. B., daß sich die Volkszahl alljährlich um fast 800,000 Seelen vermehre. Kriege, Seuchen, Hungersnoth, sind außer Rechnung gelassen, nicht zu erwähnen, daß die Rechnung an sich nichts taugt.) Die wahrscheinlichsten Angaben der Bevölkerung gehen von 32 bis 36 Millionen und mehr getrauen sich die bewährtesten Schriftsteller Rußlands